

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Director—propietario: Bernardo Fabregues y Sintés.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPUBLICA FEDERAL!

Los anuncios y gacetas a precios convencionales. — Los comunicados a real de vellon la línea.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

Año V.

Mahon, viernes, 27 de Junio de 1873.

Núm. 1181.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

El Menorquin.

CARTAS PARISIENSES.

LA LINTERNA DEL ORDEN MORAL

(CONCLUSION).

VIII.

La luna ha subido al horizonte y derrama sus argentados rayos sobre la inmóvil superficie del estanque de Neptunó.

Ni el mas leve soplo de brisa agita las satinadas hojas de los castaños y de las acacias.

Las flores del *parterre* embalsaman la tranquila atmósfera con sus aromas, sobre los cuales dominan los efluvios del azahar y de la dama de noche.

Todo está en silencio!

Ocho sombras salen del palacio de Ludovico el Magno y se dirigen a la orilla del citado estanque.

Entre ellas viene un pantalon color de perla.

Son el noble duque y sus amigos, son los futuros reconstructores de la linterna del *orden moral*.

Así que llegan a la orilla, vuelven a formar corrillo y toma de nuevo la palabra el noble duque.

—Decíamos, señores, que el *orden moral* es una gran cosa.

—Muy grande!

—Y qué restablecido de esa manera, nada dejara que desear.

—Absolutamente nada!

—Pero se me ocurre una duda.

—Veamos.

—La linterna de ese orden prodigioso, una vez encendida en la flamigera antorcha de nuestro desinterés, ¿puede tener por colgadero una débil pluma de historiador?

—Imposible!

—Abajo esa pluma!

—Fuera con ella!

—¡Que entre en la vida privada de donde nunca debió salir!

—Bravo, amigos míos! — prosigue el noble duque — Veo con placer que nuestra diferencia de matiz monárquico desaparece en las cuestiones que tan íntimamente afectan al bien de la patria. Volviendo al colgadero, ¿no opinan ustedes que este debe ser un sable?

—Sirve el mio? — interrumpe el

pantalon color de perla.

—Usted no tiene *ambicion senil*. Además es necesario que ese sable-colgadero tenga, no solo atado el ejército a su empuñadura, sino tambien el prestigio de un reciente baño en sangre radical.

—Pero aceptará el de Magenta? — Pregunta Batbié.

—Quién sabe! vamos a verle.

—Una palabra! — dice Mr. Beulli — ¿No teme V., señor duque, que nuestros enemigos nos llamen ingratos?

—No temo nada! Y aunque lo temiera ante el *orden moral* todo enmudece.

IX.

Los conjurados se trasladan a casa del glorioso vencido de Sedan, quien los recibe con todas las consideraciones que se merecen aquellas ocho importantes particulas de soberanía.

—Compañero, — dice con militar franqueza el pantalon color de perla — venimos a consultar con V. un gravísimo asunto.

—Hablen Vds., señores, y si de algo puedo servirles...

—De mucho!

—Dispongan ustedes de mi.

—Pues le cogemos la palabra!

—Y qué es ello?

—Que nuestro amigo el noble duque de Broglie (*el duque se inclina*) acaba de hacer un gran descubrimiento.

—No me estraña... Su profunda perspicacia... (*el duque vuelve a inclinarse*.)

—Acaba de patentizarnos — prosigue el pantalon perla — que en nuestra república conservadora, de la cual es V. uno de los mas sólidos puntales, hay un enorme vacío.

—Un vacío?

—Si, el de la linterna del *orden moral* que está completamente apagado.

—Calla, pues es verdad! — esclama el duque de Magenta dándose una palmada en la frente — Y ¿cómo hemos podido vivir sin la luz de ese adminículo?

—De milagro! — continúa Changarnier — nuestro amigo el de Broglie ha encontrado el medio de reconstruir esa linterna, mejor dicho, la tiene ya casi reconstruida y has-

ta le ha puesto la mecha. Pero nos falta un sable de fuste que le sirva de colgadero: ¿quiere V. prestarnos el suyo?

—Y el de V., Mr. Changarnier?

—El mio no tiene *ambicion senil*, ni reúne las condiciones que el caso requiere.

—Señor duque de Magenta, — dice el de Broglie — nos hace falta el de V., para que esa venturosa linterna brille en todo su esplendor.

—¿Y dónde habria yo de poner mi sable, caso que me decidiera a convertirle en este patriótico colgadero?

—Sobre el sillón de la presidencia de la República.

—Y Mr. Thiers?

—Le echamos abajo!

—Lo exige el *orden moral*?

—Imperiosamente!

—Entonces...

—Por la felicidad de la Francia!... Por la luz divina de ese orden!...

—Mi sable está a la disposicion de la Cámara. Pero ¿la mayoría?...

—Es nuestra! — Contamos con la fracción del republicano Target.

—Y el imperio?

—Celebrará un casamiento de conveniencia!... Tomará por esposa a la monarquía.

—A cuál de ellas?

—A las dos! será bigamo.

—Y el regalo de boda?...

—Será la presidencia de la república para V. y la cartera de Hacienda para Mr. Magne.

—Mi sable está a la disposicion de la Cámara.

—Gracias, señor duque! El *orden moral* no olvidará nunca el servicio que V. le presta.

X.

Y ahí tienen ustedes el motivo por el cual salió Mr. Thiers al dia siguiente por las orejas del burro gubernativo, a pesar de haberse elevado a la categoria de *gran hombre indispensable*, a pesar de sus profundos conocimientos en el arte equilibrista, a pesar de los frecuentes y cariñosos besos que le daba a la Cámara en la fresca y sonrosada mejilla de su indiscutible soberanía, y a pesar de la invulnerable coraza que la gratitud de los partidos le habia formado alrededor

del sillón presidencial, coraza que se hallaba claveteada, para mayor fortaleza, con los artículos de la constitucion Rivet.

XI.

Y ahora, como decia la prójima del cuento, ¡no es nada lo del ojo y le llevaba en la mano!

La linterna... ¿que digo linterna? el faro eléctrico del *orden moral* derrama por los ochenta y siete departamentos de Francia raudales de luz.

Hace quince dias que hay en las columnas del *Diario oficial* una verdadera danza de san Vito.

Ya no queda un comedero, chico ni grande, que no tenga por titular un monárquico de alguno de los tres matices asociados.

Pronto, muy pronto, la linterna del *orden moral* alumbrará el cercenamiento del sufragio, la resurreccion de las candidaturas oficiales y de la actividad devoradora, y la vuelta feliz a las altas regiones administrativas de todos los admirables y beneficiosos *manejos* contenidos en la ya olvidada causa del prefecto Lamotte y en el ya olvidado informe del duque Pasquier.

Ya tocamos los primeros beneficios del *orden moral* restaurado por el noble duque de Broglie y por sus amigos de la derecha: Cora, la célebre Cora Pearl ha vuelto a lucir por el boulevard de los Italianos y por las alamedas del Bosque sus maduros encantos rebozados en bermellon.

Con esa interesante persona han venido tambien S. A. don Périco Bonaparte, el del palikaro de la costa albanesa, el del revólver incrustado de oro, y su querido primo Plon-Plon, el de la bravura indomable, el que en la guerra de Italia mereció el sobrenombre de *general fantasma*.

Y muy en breve segun afirman personas bien informadas, vendrán a hacer una visita a los parisienses la emperatriz Eugenia, su augusto pimpollo Napoleoncito IV y su secretario particular Mr. Pietri, el organizador de las *blusas blancas*, el ex-jefe de los rompecabezas imperiales.

Se me olvidaba: otro de los beneficios del *orden moral* descubierto por la abnegacion patriótica del ilus-

tre duque, hoy vice-presidente del consejo de ministros, es, la creacion de un comité protector del carlismo, comité que funciona en Paris desembozadamente y cuyos nobles miembros acaban de elevar al papa una respetuosa solicitud, pidiéndole que conceda al cura Santa Cruz un manojo de indulgencias por cada republicano que asesine.

Tiernos y bravos corazones!

XII.

Lo mas gracioso del mundo es que los republicanos franceses creen todavía que tienen una república.

Los periódicos mas graves hablan de ella como si tal *orden moral* no hubiera venido al mundo, como si el sable de Mac-Mahon no sirviera de gancho a la salvadora linterna encendida por los desvelos del duque de Broglie.

Feliz ilusion!

Bien es verdad que Francia es el país del optimismo invulnerable.

Recuerdo que la antevíspera de la capitulacion de Paris, cuando ya todo estaba perdido, cuando hasta el mas ciego podia ver claro, decia uno de los órganos mas sesudos, *Le Temps*:

«Confianza, señores, no hay que apurarse! Nuestros caudillos no son tan ineptos como parecen y ¡quién sabe si en este momento preparan la gran salida que ha de obligar al enemigo a levantar el cerco! Confianza! Una buena victoria remedia todas las palizas que hemos recibido.»

Otra de las cosas que tambien hacen reir, y que prueban los puntos que calza ese bienaventurado optimismo, es la fé que tienen los monárquicos de las dos ramas en la *lealtad* de sus flamantes amigos y socios los imperialistas, en el *respeto* que á estos señores inspira la soberanía de la Cámara.

XIII.

Si les dicen á ustedes que algun 18 brumario ó algun 2 de diciembre cierne sus alas de águila por esos aires ó asoma su corvo pico por entre los bastidores del escenario versallés, no lo crean á puño cerrado; pero les aconsejo que tampoco lo pongan en duda.

FEDERICO DE LA VEGA.

Paris, junio, de 1873.

CORREO DE AYER.

Segun vemos en una correspondencia de Madrid que publica *La Independencia*, el Sr. Rubio va á Londres de embajador y el Sr. Figueras acepta la embajada de Paris.

Se lee en las *Provincias de Valencia* del 24:

«Ya dijimos que el vapor «San Antonio» habia traído tres compañías del primer batallon de Soria y todo el segundo, cuyas fuerzas se alojaron el sábado en la Villanueva del Grao.

El segundo batallon, con su comandante y la música, salió el domingo por la mañana para Cieza, en la provincia de Murcia, embarcándose en la estacion del Grao, de donde marchó directamente á su destino, sin penetrar en Valencia. Allí relevará al regimiento de Galicia, el cual vuelve de guarnicion á nuestra ciudad. Su comandante se encargará desde Cieza del mando de las pequeñas columnas que operan con motivo del alzamiento carlista que allí ha tenido lugar.

En Valencia se ha tenido noticia telegráfica de haber llegado perfectamente á su destino dicho batallon.

Durante su breve alojamiento en el Grao, la noche del sábado sacaron los soldados una bandera roja con el lema «A la memoria de los republicanos españoles», y pasaron por la poblacion largo rato. El Sr. Carles les arengó desde un balcon, y se disolvieron despues, marchándose cada uno á su alojamiento.»

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 22 (9:50 m.)

La *Gaceta* publica un decreto suprimiendo el vicariato general castrense y los capellanes de los cuerpos militares, y otro suprimiendo la Direccion de Estadística, y varios nombramientos de los ministerios de Estado y de la Guerra.

Madrid 23 (10:30 n.)

El Consejo de ministros ha sido autorizado para declarar en estado de sitio las localidades donde existe la guerra en determinados casos.

Madrid 23.

El ministro de Estado ha leído en la Asamblea un proyecto suprimiendo la legacion de España cerca del Papa, fundándose en que existiendo en España libertad religiosa, no puede reconocer el gobierno la autoridad del Pontífice romano.

Este proyecto ha sido acogido con ruidosos aplausos.

Madrid 23.

La Asamblea ha terminado ya la discusion del proyecto sobre renovacion de Ayuntamientos, habiéndose acordado en votacion que se renueven todos en su totalidad y en la época ya acordada anteriormente.

El presidente del Poder Ejecutivo, señor Pi y Margall, ha prometido á la Cámara el restablecimiento definitivo del orden en toda la Peninsula para garantizar la salvacion de la República.

Igualmente ha prometido introducir las mayores economías en todos los departamentos para salvar el angustioso y difícil estado de la hacienda española.

Y ha declarado finalmente que acepta gustoso la grave responsabilidad que sobre él pesa, mayormente despues del

voto de confianza que le ha dado la Asamblea, voto que por su parte agradece.

Madrid, 23, (5-55 t.)—El general Nouvilas dispersó a la faccion el viernes causándole grandes pérdidas. Las tropas tuvieron siete muertos y algunos heridos.

La guardia civil de Santa Fé, provincia de Granada, ha capturado al habilitado del batallon de tiradores de Pierard que se fugó con los fondos del batallon.

Madrid, 24, (7-30 m.)—La *Gaceta* publica los decretos nombrando gobernador militar de Tarragona al brigadier Arrando y de Valencia al brigadier Lafuente, y nombrando gobernador civil de Guipúzcoa al señor Quintero.

Las columnas de Vizcaya cercaron ayer en Ochandiano á las facciones reunidas trabándose un reñido combate. Faltan detalles.

Los voluntarios de Valencia batieron á la partida de Roche haciéndole 10 heridos y cogiéndole armas y municiones. Se ha disuelto la faccion de Lugo.

Madrid, 24, (10-45 m.)—El encuentro del viernes se verificó en la falda de las Amezcuas entre las columnas Taullet y la Portilla y las facciones de Elio, Dorregaray y Oito. Los carlistas tuvieron 60 muertos y 300 heridos.

Madrid, 24, (2-55 t.)—Un telegrama de Vitoria de las nueve de la noche anuncia que el grueso de la faccion se dirige nuevamente a las Amezcuas en muy mal estado.

La columna Portilla ha llegado a Vitoria.

Ayer á las tres de la tarde se insurreccionó la guarnicion del castillo de Monzon, en Huesca. A las diez de la noche la sublevacion habia sido completamente dominada y los principales promovedores presos.

Una partida de latro-facciosos penetró anteanoche en Porquera, Orense.

Madrid, 24, (5-50 t.)—El parte del Sr. Portilla dice que el combate con los carlistas duró tres horas. El enemigo dejó en el campo 41 muertos y retiró sobre 150 heridos. Las pérdidas de la columna son cuatro muertos de tropa y un oficial y 25 heridos de tropa, en su mayoría graves. El Sr. Portilla elogia el comportamiento general de la tropa, la bravura del regimiento de Sevilla y la energia del batallon de Gerona.

Madrid, 24, (10:46 n.)—Los diputados catalanes en su reunion de hoy han acordado rechazar y no dar curso al telegrama que recibieron pidiendo el indulto de los cazadores de Madrid por la forma en que va redactado. Conviniéron además reunirse otro día y dar un manifiesto al país para desvanecer ciertas suposiciones que pudieran hacerse respecto á aspiraciones catalanas y rechazando ciertas aspiraciones perturbadoras.

Madrid, 24, (10:46 n.)—Se considera probable que no habrá ministerio hasta pasado mañana.

La junta directiva de la mayoría se ha retirado hoy.

Se ha mandado someter á un consejo de guerra a los amotinados de Monzon.

El señor Pi ha asistido hoy á una reunion de diputados del centro y formista en que todos reconocieron la necesidad de adoptar medidas enérgicas.

El ministro de Ultramar se ocupa en estudiar una ley para que la abolicion de la esclavitud en Cuba pueda dar buenos resultados sin comprometer los intereses españoles.

Esta noche da un banquete en Fornos la Sociedad abolicionista para celebrar la abolicion de la esclavitud en Puerto-Rico.

CRÓNICA LOCAL.

TELEGRAMAS PARTICULARES DE

El Menorquin.

Ciudadela 26 (8 n.)

Mahon 26 (8:8 n.)

El Alcalde de Málaga ha sido asesinado. Los carlistas se han apoderado del fuerte Irunzun.

Sigue la crisis.

Bolsa: 16'40.

Florit.

La huelga de la mayor parte de los obreros de la fabrica «Industria Mahonesa» continuaba ayer, sin que se haya intentado entre la junta y obreros ningun arreglo.

La espresada fabrica seguia á pesar de todo funcionando.

Ayer se verificó en el vecino pueblo de Alayor, por la familia del finado, el primer aniversario dedicado á la buena memoria del doctor en medicina C. Nicolás Guardia y Meliá. La redaccion de EL MENORQUIN, se asocia al sentimiento de tan querida familia, insertando á continuacion los apuntes necrológicos que por autorizado conducto nos han sido facilitados.

A LA BUENA MEMORIA DEL DOCTOR EN MEDICINA,

D. NICOLAS GUARDIA Y MELIA.

«Invicti a cupiditatibus, animi, et rigida innocentia; contentor gratia, divitiarum. In parsimonia, in patientia laboris, periculi, ferrei prope corporis animique.»

(Son palabras del historiador Tito Livio, aplicadas al censor Caton, en el libro XXXIX, capítulo 40 de su historia.)

Nació en la villa de Alayor, día 8 de Junio del año 1794. Fué su padre un la-

brador inteligente que se honraba con el trabajo de la tierra, cultivando la primera de las artes, y encaminando á sus hijos (eran cinco hermanos y una hermana) por la senda que habia seguido con honor y provecho, haciéndose además popular por su sencillez y bondad natural. Murió de un disgusto, en su edad madura, dejando su herencia igualmente repartida entre sus hijos, como era deber de quien preferia la razon y sentido comun á la costumbre que prevalece todavía en esta isla de hacer heredero el hijo mayor en perjuicio de los demás, como si no tuviesen derechos iguales, por ser hermanos y nacidos del mismo padre.

Aprovechó D. Nicolás la buena providencia de su honrado padre, dedicándose á los estudios; pues manifestó desde muy niño disposicion y aplicacion á las buenas letras; comenzando á estudiar con el hermano que se habia metido á fraile en el Convento de San Diego de Alayor, y cursando poco despues estudios mayores en Mahon, donde recibió lecciones del conocido matemático Hoch, cuyo destierro fué tan provechoso para la juventud estudiosa de Menorca, y filosofia en el Convento de Franciscos de Ciudadela, trabando en ambas ciudades amistades que no se acabaron sino con su vida ó la de sus amigos.

Vecina del convento de San Francisco era la casa en que vivia la que algunos años despues debia ser su esposa; y así fué que renunciando á la carrera eclesiástica, salió de la isla para encaminarse en otra mas cansada, pero tambien mas conforme con su genio y despejo; pues le arrastraba su carácter á la independencia y vida activa.

Desdeñando la parte de Magdalena, escogió la de Marta, y con mucho ahinco estudió medicina, dos años en la universidad de Cervera, y otro tanto en la de Barcelona, habiéndose verificado casualmente el traslado de una á otra ciudad, en medio de sus estudios. Se alojó en casa de un boticario, que le cobró muy particular afecto, y le enseñó el arte tan difícil de la materia médica, la que no puede aprenderse en los cursos, sino con la práctica, poniendo en la preparacion de los medicamentos, los ojos y las manos. Merced al aprendizaje que hizo con buen maestro, salió tan hábil en el arte de recetar, que puede decir con verdad el que dedica estos desaliñados renglones á su memoria, no ha visto muchos prácticos de tanta habilidad.

Y adviértese que es muy de considerar este punto cuando se trata de juzgar á un médico, pues acontece muchas veces á los que no tienen tino ni experiencia en esta parte esencial del arte, mezclar ingredientes que no obran ú obran como no debieran, y así se echa á perder la terapéutica, que estriba á la vez en las indicaciones que se han de cumplir, y en la manera de cumplirlas, y con esto queda probada la importancia del arte de recetar, pues no tienen siempre los boticarios, por mas instruidos que sean, el valor de corregir las necesidades de los facultativos.

Tuvo asimismo la ventura nuestro amado padre de cursar patologia y medicina clínica con tres de los profesores y maestros mas aventajados de España; Salvá, Piguillem y Janer, de quienes, y

particularmente de los dos primeros, siempre le oí hablar con admiracion y suma gratitud por los sanos principios, sábios consejos y buenos ejemplos que de tan célebres maestros recibiera. De ellos aprendió el diagnóstico, pronóstico y la práctica racional; tomando el rumbo que necesita quien se apega á la observacion de la misma naturaleza sin engolfarse en vanas teorías; de modo que, vistos sus maestros, y el provecho que sacó de ellos con su mucha reflexion y prudencia, se puede decir que fué uno de los secuaces de Sydenham, honor y gloria de la medicina empírica.

Solia pasar los meses de vacaciones, recorriendo las ciudades, villas principales, poblaciones y sitios pintorescos de Cataluña y Aragon, con algunos condiscipulos que se preciaban de ser sus amigos, y le facilitaron relaciones con sus familias, siendo el mas distinguido de ellos el ya difunto y en su tiempo renombrado médico de cámara, el Dr. Don Raimundo Durán, á quien tuve el honor de visitar en Barcelona, cuando volví á continuar los ya comenzados estudios de medicina en Mompeller. Las cartas del Dr. R. Durán que se conservan en la escribania de nuestro padre, son modelos de fina amistad y acendrado talento. No son para todos amigos de este mérito y carácter; y lo advertimos de paso, porque por sus amistades, no menos que por sus dotes propias, se conocen los hombres.

Regresó á Menorca, graduado de doctor en medicina, el año 1818, á los 24 de su edad, y casóse luego con D.^a Maria Bagur y Quintana, estableciéndose en su villa natal, centro de sus tareas; y en ella vivió ejerciendo la facultad cincuenta y cuatro años continuos, si se descuentan los pocos que pasó en el Lazareto de Mahon donde residia cuando hicieron los Franceses la expedicion de Argel. Volvió á residir en Alayor, á resultas de habersele muerto el único niño de tres años que tenia: victima con bastantes probabilidades de la no muy acertada aplicacion de cierta cantidad de granos de ópío, que atendidas las circunstancias del niño y de la enfermedad, no hacian del todo prudente y seguro, segun el dictámen de algunos profesores ordenar. Poco tiempo despues, quedó solo D. Nicolás para ejercer la facultad, en tiempos aciagos, de gran miseria; y siendo tan raros los médicos, que bien puede decirse quedó á su cargo mas de la mitad de la isla; pues él fué la providencia de los partidos de Mercadal, San Cristóbal y Ferrerías, visitando por muchos años los lugareños y prédios de dichos distritos, que son muchos por ser la agricultura la casi única profesion de los isleños.

Del partido de Alayor es seguro que no hay predio ni campesino que no haya visitado este incansable médico, que nunca rehusó su amparo á quien se lo pidió; y si se ha de decir la verdad, con mucho afán y poco provecho, á veces por la pobreza y otras por la ingratitud y corta memoria de los que recorrían á su caritativo saber.

Lucióse principalmente cuando estalló el cólera, haciendo en pocos dias tantos estragos que dominados los mas de la poblacion de un pánico, no pensaban mas que en precaverse de tan terrible azote. Cumplió tan fielmente su

deber, aunque sin auxilio de otro facultativo, (no lo habia entonces) sin alarde, como acostumbran los buenos y valientes, auxiliándole con su autoridad y celo el alcalde, que lo era en aquel tiempo D. Lorenzo Riudavets, padre de nuestro cuñado y fiel amigo D. Bernardo.

No es poco lo que debe Alayor al médico y al alcalde, quienes, á pesar de no tener las mismas opiniones políticas, trabajaron de consuno en vista del bien y salud de sus compatriotas. Quedaron sin recompensa, pero con la satisfaccion de haber obrado como debian, que vale mas que todas las distinciones y honores, siendo unas y otros, mas propios de los que solicitan que de los que merecen galardón.

Era además muy filósofo el Dr. Guardia, y por lo tanto *sine gratia aut ambitione, bona tantum conscientiae pretio ducebatur*, segun palabras de Tácito, quedándose muy pagado de sus desvelos, si lograba, como logró siempre sobrepajar á los dos vicios que son propios, dice el mismo historiador, de ciudades pequeñas y grandes: *vitium parvis magnisque civitatibus commune, ignorantiam recti et invidiam*. Y así no se turbó de la llegada de un facultativo que del Continente vino á establecerse en la poblacion, obedeciendo segun indicaba el rumor público á sugerencias y tendencias, que cierto antagonismo suscita muchas veces, contra la conducta la mas sincera y decorosa: pero él á fuer de honrado y libre de preveniciones supo arrostrar con magnanimidad los efectos de estas mezquinas pasiones de los hombres; y comportarse en circunstancias muy solemnes con aquella honradez que le era característica en su profesion negándose siempre á sacrificar su dignidad á las ventajas materiales del arte, que no debe ejercerlo quien de su dignidad se olvida.

Como era hombre sesudo y de mucha conviccion, perdonaba á los que mal le querian, «porque el ser injusto á uno siempre le viene, ó de saber poco, ó de poder menos, ó de ser mal inclinado; que como se sabe, las fuentes de todo lo malo son, ó flaqueza, ó ignorancia, ó malicia.» Y por esto los sabios, que lo era tambien el que escribió esta verdad, el maestro Fray Luis de Leon, suelen perdonar á los necios á quien el mundo llama malos y malvados.

Padeció sus trabajos el Dr. Guardia, con paciencia, y aun nos atrevemos á decir con utilidad y provecho, dando el buen ejemplo á sus compañeros mas jóvenes, y no consintiendo nunca rebajarse ni envilecer la profesion, con recorrer á las intrigas y medios despreciables que usan los profesores ignorantes y de poca conciencia para enganar al vulgo. Cuantas veces le oí decir: *Vulgus vult decipi*, y añadió con amarga sonrisa: *decipiatur*.

Y tambien recuerdo que tratando de los charlatanes, en una de sus cartas me escribia: «Puede ser mal teórico y buen práctico» procurando resarcir con tan indulgente juicio el concepto poco favorable que de ellos puede formarse, segun aquello de la fábula: *Excute re medicus*.

Por lo demás, bien sabian recorrer á las muchas luces de su experiencia los que en lances apurados recordaban su

buen tino y admirable prudencia; y en los últimos años, cuando vivia ya casi retirado de la práctica, le llamaban á consulta; pues no tuvo igual en el diagnóstico de algunas enfermedades endémicas, y particularmente en el tratamiento de las calenturas remitentes, intermitentes y malignas. Por mas que se ocultaran y disfrazaran, sabia descubrir las con un verdadero genio de investigacion; y tanto que me tenia á veces admirado en los ocho meses de práctica que hicimos juntos, despues que yo me gradué de doctor.

Bien es verdad que era muy razonada su experiencia, y que en los primeros años de ejercicio redactó muchas observaciones que se conservan entre sus papeles, instruyéndose además con la lectura, pues siempre tuvo curiosidad y mucho gusto en leer; de manera que fueron los libros de ciencia y amena literatura el consuelo de su vejez, como tambien los recreos de la agricultura, en que solia entretenerse con mucha aficion, gustándole sobremana la vida del campo, y habiendo tratado siempre con los que cultivan la tierra, por ser nuestra isla poblacion de labradores.

Falleció, despues de una larga y penosa enfermedad, cuya causa fué una afeccion orgánica del corazón, cuando ya convalecia, debilitado por lo mucho que habia padecido, sufrido y trabajado, á los setenta y ocho años, cumpliendo en todos sus dias con los deberes del buen padre de familia, dándole el buen ejemplo de la vida moral y religiosa, con las convicciones del buen católico, y una conducta honesta é intachable como cristiano y como médico, obedeciendo en todo á su conciencia ilustrada y bien dirigida por los inconcusos principios de nuestra religion, de la verdadera ciencia y virtud; grangeándole un indeleble y grato recuerdo de los suyos y estraños: falleció sin dolor y de repente en el predio de su yerno D. Bernardo Riudavets, que años atrás habia sido propiedad de su familia, y pasó de los Guardias á los Riudavets por contrata de matrimonio. Descansa en la sepultura donde le aguardaba su amada y digna esposa, durmiendo el sueño de los justos, dejándonos el buen ejemplo y el recuerdo de sus buenas obras. La lápida que se ha colocado en ella dice así:

D. O. M. S.

HIC IACET

IVXTA CONVIGEM COMPOSITVS
VIR EGREGIVS NICOLAVS GVARDIA M. D.
MORVM INTEGRITATE MEDENDI PERITIA
ANIMO PATERNO IN SVOS
FRATERNO IN OMNES
HVMANITATE IN PAVPERES
SPECTABILIS DESIDERABILIS
MEDICINAM FECIT SVMQVO EXITV
PER ANNOS QVATVOR ET QVINQVAGINTA
RES PROSPERAS MIRA MODERATIONE
ADVERSAS PARI EQVANIMITATE SVSTINVIT
OBIIT VI. KAL. IVL. MDCCCLXXII
OCTAVVM ET SEPTVAGESIMVM ANNVM AGENS.

HVNC LAPIDEM PIETATIS MONIMENTVM
FILIVS FILIE GENER NVRVVS NEPOTES NEPTES
MERENTES MEMORES POSVERE.

Mañana publicaremos el remitido suscrito por un internacionista, que no hemos podido insertar por la abundancia de material.

CLUB REPUBLICANO Federal Mahonés.

Se convoca junta general extraordinaria para el sábado próximo 28 del corriente a las nueve y media de la noche, al objeto que está de manifiesto en el salon de lectura.

Mahon 26 de junio de 1873.—El Presidente, Rafael Bisbal.—Juan Pons, secretario.

Culto Católico.

Santo de hoy.

San Sisto Papa, San Zoilo y los 7 durmientes mártires.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita a Ntra. Sra. de los Desamparados.

Santo de mañana.

San León II papa y confesor.

Movimiento del Puerto.

Despachados el día 26.

Para Sevilla goleta esp. Rayo, de 84 t., cap. D. José Gelabert, con 7 trip., la drillos y cascós vacíos.

Para Cartagena berg. inglés Clara Luisa, de 135 t., cap. Mr. Robert Brochlebank, con 7 trip. y lastre.

Observaciones Meteorológicas.

Días.—Mayo.	Barómetro a las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro a las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Max.	Min.			
23	764.8	20.7	15.3	68		10
24	764.8	20.5	15.8	58		9

Vientos a las 9 horas, mañana.

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.

Día 23. — N. recio. — 27.

Día 24. — " " — 14.

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale a las 4 h. 34 ms.—Pónese a las 7 h. 32 ms.

LUNA.—Sale a las 5 h. y 48 ms. de la m.—Pónese a las 9 h. y 26 ms. de la n.

Anuncios.

Ayuntamiento Republicano Federal de Mahon.

El repartimiento de la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería de este distrito municipal formado para el año económico de 1873 á 74, estará á efectos de reclamación en la Secretaría de este Ayuntamiento por espacio de seis días, á contar desde la inserción del presente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia.

Mahon 25 junio de 1873.—El Alcalde, Francisco de A. Pons — P. A. del Ayuntamiento y Junta pericial, Jaime Rotger, Srío.

Alcaldía Republicana Federal de Mahon.

Considerando que la acostumbrada festividad de San Juan Bautista debería celebrarse el domingo siguiente á dicha festividad en cuyo día recae la de San Pedro, el Ayuntamiento ha creído conveniente resolver que la primera de dichas fiestas no tenga lugar en el presente año, y que solo se celebre la de San Pedro con la acostumbrada cueca horizontal; y á fin de amenizar la festividad, se ha resuelto que la cantidad consignada para premios de las carreras de caballos en la fiesta de San Juan, se invierta en sufragar los gastos de una regata que tendrá lugar á las seis de la tarde del día de San Pedro 29 del actual, bajo las condiciones acordadas en union del Sr. Comandante de Marina que son del tenor siguiente.

1.ª Los dueños de embarcaciones que deseen tomar parte en esta regata lo manifestarán en esta Capitanía de Puerto antes de las cuatro de la tarde del espresado día 29, debiendo significar el nombre de la embarcacion, el de su constructor, patron que la dirige y número de remos que ha de vogar no pudiendo estos exceder de doce.

2.ª No habrá mas que una sola regata en la cual podrán tomar parte todas aquellas embarcaciones cuyos dueños hubiesen cumplido con lo anteriormente prevenido.

3.ª La distancia que se ha de recorrer será desde el sitio conocido con el nombre de «Se Punte» hasta estar con la perpendicular de la puerta del bodegon situado en el estremo de la Alameda. En el punto de partida habrá una comision nombrada por el Ayuntamiento para el arreglo de lugares que deberán ocupar las embarcaciones, la cual indicará por el medio que juzgue mas eficaz el instante preciso de arrancar estas; así mismo en el punto de término habrá tambien otra Comision elegida por el Municipio con el fin de adjudicar el premio que concede esta Corporacion consistiendo en sesenta pesetas que le será entregado al primero que llegase al punto designado.

4.ª La embarcacion que se atraviesa se ó que por sus malas maniobras estorbare la libre marcha de las otras quedará desde luego escluida de la regata sin opcion ni derecho al premio indicado y su patron quedará sugeto á la correccion que su proceder diere lugar.

5.ª Toda cuestion que se relacione con la regata anunciada será resuelta sin apelacion por la Autoridad de Marina oyendo antes á la Comision nombrada por el Municipio.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público.

Mahon 19 Junio de 1873.—El Alcalde, Francisco de A. Pons.

No habiéndose podido celebrar la sesion extraordinaria pública que debia tener lugar el día veinte y uno del actual por falta de suficiente número de concurrentes, el día veinte y ocho del presente mes, á las once de su mañana, volverán á reunirse en el Salon de la Casa Consistorial de esta Ciudad los señores del ayuntamiento y vocales asociados para discutir y fijar definitivamente los gastos e ingresos del presupuesto del año económico de 1873 á 74, en la inteligencia de que formará acuerdo lo que vote la mayoría de los concurrentes, según está prevenido en el art. 142 de la Ley Municipal vigente. Dicho acto se anunciará á toque de campana con una hora de anticipacion arregladamente á lo que establece el art. 63 de la espresada Ley. Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en cumplimiento de lo prevenido en el art. 141 de la Ley.—Mahon 26 Junio de 1873.—El Alcalde Franc.º de A. Pons.

EN VENTA.

Lo están dos armatostes de cerner harina. Informarán calle del Castillo, 94, tienda.

PÉRDIDA.

A la llegada del vapor-correo del jueves 12 del actual, día de Corpus, se extravió un bulto que contenia un chal de crespon negro con unos pendientes de coral cosidas en una de las puntas del mismo, un tamborcito para juguete de niños y una carta, todo lo cual iba envuelto y cosido en un pañuelo de color. Se suplica su devolucion á la persona que lo tenga en su poder, pues pertenece á una muger pobre.

GRAN REBAJA.

En la tienda del C. Juan Vives, calle Portal de Mar, se vende SORRA (peix salat) superior, á 10 céntimos la tercia.

En la misma tienda se venden ANCHOAS á 2 rs. cn. la tercia.

Las noches del sábado y domingo, víspera y día de San Pedro, habrá BAILE PÚBLICO en la calle de Sta. Eulalia n.º 44, casa de Leonor.

NODRIZA.

En esta imprenta informarán de quien necesita una quiera cuidar de la lactancia de una criatura.



Aceite de Bellotas con sávia de coco ecuatorial,

del inmortal autor L. de Brea y Moreno,

PARA LA CALVICIE, LA CANICIE Y LA ALOPECIA.

«En todos los tiempos se han hecho esfuerzos para descubrir los medios eficaces á fin de poblar de pelo las cabezas calvas. Pero ni las preparaciones de los médicos griegos y romanos, las de los inventores de la Edad Media, ni la de los charlatanes y productores de nuestros días, han alcanzado reputacion tan fabulosa y justamente merecida como el BALSÁMICO ACEITE DE BELLOTAS CON SAVIA DE COCO, para hacer salir el pelo en el cráneo, las cejas y la fisonomía.

El inmenso consumo que de él se hace en todas las partes del mundo, patentiza de un modo evidente la eficacia de este aceite recomendado por mas de 800 periódicos, médicas alópatas, homeópatas y farmacéuticos, el cual impide la caída del pelo, le dá lustre, lo desenreda en el acto, lo suaviza, afirma las raíces, hace salir el perdido, oculta y precave las canas y cura la caspa. Exigir el busto del inventor en la etiqueta que hay ruines falsificadores.

AGUA AROMÁTICA ESPIRITUOSA DEL PARNASO, para tocador, refresco, viaje, mejorar las aguas, para dolores reumáticos, heridas, contusiones, mareo y sus-tos.

TINTAS QUÍMICAS de todos los mas hermosos y preciosos colores, hasta hoy no conocidos; las hay de negra, azul, verde, roja, rosa, diamantina, etc.

CAFE DE BELLOTAS con almendra de coco para curar la diarrea, disenteria y pujos (sea cual fuere su origen).

MAHON: farmacia de Teixidor, calle del Castillo n.º 32.



CURACION DE LA DENTADURA,

por M. JULIAN TICOULAT,

Mecánico Dentista.

Hice saber á los señores de esta capital que ha recibido un grande surtido de dientes minerales de las mejores fabricas de Europa. Todas estas clases de dentaduras y dientes sueltos, serán trabajados sobre oro, cautchuc, y colocados por medio de la presion sin resortes, todo de nueva invencion y á precios muy moderados.

Limpia la dentadura dejandola en su esmalte natural. Empasta y orifica los dientes y muelas cariadas, con una pasta inventada nuevamente, para detener los fatales progresos de la caries.

Posee ademas un liquido para quitar la sensibilidad del nervio dentario. Estrae muelas, dientes, sobredientes y raigones con la mayor facilidad y sin causar daño ni dolor y endereza los dientes á los niños de corta edad.

Para atender al deseo manifestado por muchas personas de que me estableciera en esta capital, tengo el gusto de ofrecer al respetable público de esta ciudad mi gabinete, calle Portal de Mar n.º 22. h.15m.

MAHON 1873.—Tip. de Fábregues hermanos, Castillo 58.